
Brève du déjeuner avec le Chef d'État-Major de la 
Marine 

 
 

Durant le repas du 23 mars, nous avons eu l’honneur et le privilège de partager le repas en la 

compagnie du Chef d’Etat Major de la Marine l'Amiral Vaujour ainsi que d’autres officiers 

mariniers et officiers supérieurs. À cette table parfaitement dressée nous avons pu déjeuner 

avec d’autres stagiaires PMM de la région réunit lors de la cérémonie et plusieurs officiers de 

réserve qui nous ont un à un raconté leur parcours et leur fonction. L’amiral a rapidement fait 

un tour de table de l’ensemble des stagiaires PMM présents en leur demandant leur site de 

formation et leur projet de parcours scolaire et professionnel. L’amiral nous a ensuite expliqué 

en détail son propre parcours professionnel au sein de la marine nationale depuis son poste de 

lieutenant sur une frégate de défense anti sous-marine jusqu’à son poste d’amiral. Avec Alan, 

Siobhan et moi-même nous avons pu échanger et poser toutes nos questions aux officiers et à 

l’amiral. 

Pour ma part un peu plus éloigné de l’amiral j’ai échangé davantage avec un capitaine de 

corvette et un enseigne de vaisseau 1ere classe tous deux fort sympathique et très bienveillant. 

Après notre installation à la table, un peu stressés par la mise en place et la présence de 

l’amiral, nous avons vite pu décompresser et nous rendre compte que derrière les grades, se 

cache des hommes remplis d’humilité et d’une simplicité la plus extrême. Tous les officiers avec 

lesquels j’ai pu échanger m’ont tous parlé des mêmes valeurs de la Marine, des opportunités 

que propose la Marine Nationale et de toutes les possibilités d’évoluer dans les différents corps 

de métier. Ces échanges précieux et privilégiés au cours du repas aussi bien avec l’amiral ou 

les officiers présent m’a conforté encore une fois dans mes choix d’orientation et de parcours 

professionnel. Je remercie toute l’équipe d’instruction qui nous a permis de passer ce moment 

privilégié au côté de l’amiral Vaujour en partageant ce repas au sein de la caserne du 27eme 

BCA. 

 

Stagiaire PMM Nathan 

 
De mon côté, étant face au capitaine de corvette dont a parlé Nathan, j’ai pu donc discuter avec 

lui et lui demander par exemple quelle était son expérience favorite lors de son activité dans la 

Marine Nationale, là où il m’a répondu que c’était lorsqu’un sous-marinier atteint de 

l’appendicite devait se faire opérer, il a dû passer 7 jours dans un sous-marin, milieu inconnu 

pour lui mais dont il a fort apprécié cette semaine passée dans son enceinte. Ensuite, je lui ai 

demandé quelle destination il a le plus aimé lors de ses embarcations et il m’a communiqué 

qu’il a particulièrement apprécié lorsqu’au milieu de la Méditerranée, son équipage et lui ont 

portés secours à un bateau de ressortissants, moment fort en émotions et en adrénaline suite à 

une certaine dangerosité lors de ces missions. Enfin, j’ai pu apprécier ce repas avec une 

discussion aux côtés de l’Amiral Vaujour, où j’ai pu lui exposer mes ambitions de rejoindre les 

rangs de la Marine Nationale durant laquelle nous avons parlés d’une certaine difficulté face au 

stage commando, de ce biais il m’a transmis une certaine admiration pour ces hommes. Pour 

finir, je remercie tous les instructeurs ayant participé à l’organisation de ce repas qui a pu 

encore plus nous rapprocher du corps de la Marine et en tirer une belle expérience qui, 

normalement, est inaccessible. 

 

Stagiaire PMM Siobhan



Le 23 Mars, journée des PMM, nous avons eu le plaisir d’effectuer une cérémonie à Annecy en 

compagnie de 5 autres PMM, celles d’Annecy, de Bourg-en-Bresse, Chambéry, Grenoble ainsi 

que Lyon. Mais nous avons surtout eu l’honneur d’avoir parmi nous, lors de cette journée le 

Chef d'État-Major de la Marine, l'Amiral Nicolas Vaujour. Après une très belle cérémonie qui 

nous a rappelé pourquoi nous avons fait le choix de rejoindre la marine, un discours digne de 

notre promo et quelques photos nous avions eu le droit à un échange avec le CEMM. A l’issue 

de la cérémonie et suite à une information que les instructeurs nous avaient transmise dans le 

bus nous avons eu la révélation des stagiaires qui étaient choisis pour manger à la table de 

l’Amiral. Cela fût un honneur et une petite montée de stress lorsque nos trois noms ont été 

prononcés. 

Ainsi nous voici en route pour le déjeuner qui s’effectuait au 27e Bataillon de Chasseurs Alpins. 

Nous nous sommes retrouvés autour d’une belle table bien dressée avec couverts en argent, 

nappe, 2 serveurs, etc… 

Nous étions regroupés avec les autres stagiaires sélectionnés. Lorsque le CEMM est arrivé il 

nous a invité à l'encercler et suite à cela j’ai eu l’honneur de manger à sa droite. 

Pendant le début du service, l’Amiral a fait un tour de table pour savoir quelle PMM nous 

représentions et pour connaître nos projets futurs. Pour ma part il m’a informé de l’existence 

d’un centre de commandement de la cybersécurité (COMCYBER) situé à Rennes qui gère la 

cyber défense de toute les armées française (marine, terre, air et espace). 

Nous lui avons demandé quel était son parcours, il nous l’a raconté avec plaisir, il a commencé 

EV1 dans un équipage pour des frégates de surveillance et anti sous-marine, se démarquant 

des autres il a rapidement gravi les échelons, en étant promu lieutenant de vaisseau il a pris le 

commandement d’un bâtiment école. Son chemin ne s’arrête pas là, il devient capitaine de 

corvette à la suite de son service effectué à bord de frégates antiaériennes. Pendant 7 ans il a 

travaillé pour l’Etat-Major de la Force d’Action Navale ainsi qu’adjoint mer au chef de cabinet du 

CEMA. Il quitte ses fonctions pour être commandant en second sur la FDA Forbin puis 

commandant sur la FDA Chevalier Paul. Il devient ensuite Officier Général et, au fil des années, 

atteint le grade d’Amiral. Le 21 juillet 2023 il est désigné Chef d’Etat Major de la Marine, il prend 

ses fonctions le 1er septembre 2023. 

Son parcours nous a tous émus et impressionnés. Voir un tel investissement et engagement 

d’un homme auprès de la Marine nous a donné pour la plupart l’envie d’offrir nos capacités et 

nos talents pour la patrie. 

L’Amiral nous a aussi exprimé ses sentiments sur le fait qu’il est conscient de la mission qu’il doit 

accomplir mais qu’après tout c’est un humain comme un autre, après le repas il est allé rendre 

visite à son frère qui habite à Annecy. 

Pour détendre l'atmosphère, il nous a parlé de films, bien entendu en restant sur le thème de 

l’armée, il nous a fortement conseillé de regarder Le Chant du Loup ainsi que Top Gun. Ce que 

j’ai fait le lendemain même, je connaissais déjà le Chant du Loup mais Top Gun fût à ma grande 

surprise très intéressant. 

Une stagiaire lui a demandé quel était son avis concernant la vie de famille lorsque nous 

sommes des marins embarqués. Selon lui, le fait d'être séparés lors des opérations extérieures 

est une bonne chose, parfois rester avec la même personne ne peut être que problématique 

alors que le fait de se retrouver après plusieurs mois ne fait que resserrer les liens. 



Nous nous sommes permis de lui demander quel était sa fonction exacte, beaucoup de personnes 

et moi-même le considèrent comme le chef de la Marine, ce qui n’est pas totalement faux mais il 

est surtout là pour informer le Chef d’Etat-Major des Armées sur les effectifs de la Marine et pour 

le conseiller concernant les bâtiments à envoyer en missions. 

Pour finir ce repas qui personnellement a renforcé mon désir de m’engager, le Chef d'État-Major 

de la Marine nous a raconté quelques anecdotes qu’il a vécu lorsqu’il était marin embarqué, il y 

a eu des missions qui resteront marqué dans sa mémoire mais il nous a surtout rappelé que 

malgré son grade, il a les mêmes expériences et le même vécu qu’un matelot. Il se rappelle, lors 

d’une escale, alors qu’il était commandant, une autorité représentant du pays était venu le 

chercher avec sa voiture personnelle, une Ferrari décapotable car la voiture de fonction, une 

Porsche, n'était pas suffisante pour son grade. 

 
Pour conclure cette brève, je tiens à remercier les instructeurs qui m’ont permis de vivre cette 

expérience enrichissante si particulière et unique. 

 

Stagiaire PMM Alan 

 


